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Ямальские  
спасатели стали 
лучшими в учениях  
МЧС

Ямальцы написали Диктант Победы. Любителей истории ждали более чем на ста площадках, в том числе  
в Национальной библиотеке в Салехарде. Акция прошла в форме теста. Ключевыми темами стали важнейшие 
сражения Великой Отечественной войны, выдающиеся исторические личности, культурное наследие военных лет.

Под диктовку истории

Анатомия ледохода
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Новосёлы самого 
большого 
микрорайона 
получили 
ключи

ДТП условное, 
результат 
реальный
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История, статистика, 
прогнозы
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Ветеран газовой 
отрасли оценил 
обновлённый 
город 
молодости
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ОбразОвание

ТаланТы

Карьерные перспективы юных  талантов
Дмитрий Артюхов встретился с ямальской сборной олимпиадников по химии
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Юные знатоки науки – 
финалисты всероссийской 
олимпиады школьников 
по химии, ранее все они 
стали победителями 
и призерами регионального 
этапа интеллектуальных 
состязаний. 
Старшеклассники думают 
о построении карьеры 
и собираются реализовать 
себя в выбранной сфере 
деятельности. О планах они 
рассказали главе округа.

Впервые за семь лет по ито-
гам заключительного этапа 
всероссийской олимпиады ди-
плом призера получил ямаль-
ский школьник – Ильяс Кари-
мов из Губкинского. Вместе с 
ним в финале округ представ-
ляли Софья Лежнина из гим-
назии Нового Уренгоя, Софья 
Плугатырева, Мария Морозова 
и Ангелина Гришухина из Ар-
ктического  лицея Нового 
Уренгоя, Аврора Пеняева из 
школы № 1 поселка Пангоды, 
а также Владимир Васильев из 
Многопрофильного лицея Му-
равленко.

Старшеклассники рассказа-
ли, как готовились к финалу, и 
поделились впечатлениями от 
участия в олимпиаде. Помимо 
конкурсных этапов, она включа-
ла насыщенную событиями про-
грамму – от знакомства с рабо-
той Детской экологической 
станции и полигона в Газпром-
техникуме Нового Уренгоя до 
посещения «Аркториума» и вы-
ставки «Арктика в огне», посвя-
щенной 80-летию Победы.

Медики 
и биОинженеры 
будущегО
Ильяс Каримов, Софья Леж-

нина и Аврора Пеняева видят 
себя в будущем биоинженерами 
и биокибернетиками. Старше-
классники хотят поступить в 
Московский физико-техни-
ческий институт. С вузом и его 
преподавателями ямальцы уже 
знакомы. Педагоги МФТИ при-
нимали участие в подготовке 

олимпиадников: сначала в дис-
танционном формате, затем на 
очных интенсивах в Новом 
Уренгое и двух специализиро-
ванных сменах в Москве.

Часть олимпиадников плани-
рует связать будущую профес-
сию с медициной. Софья Плуга-
тырева собирается поступать в 
Казанский медуниверситет, 
Мария Морозова и Ангелина 
Гришухина – в Российский на-
циональный исследовательский 

медицинский университет име-
ни Н. И. Пирогова в Москве. 

Ильяс Каримов нацелен на 
карьеру в науке. Школьник пла-
нирует освоить профессию и 
вернуться на Ямал. Он поинте-
ресовался у главы округа мерами 
по поддержке молодых ученых.

 – Ямал – газодобывающий 
регион, и для химиков, биотехно-
логов здесь огромное поле дея-
тельности. Нефтегазовая отрасль 
и добыча ресурсов будут услож-

50  многодетным семьям 
Ямала возместили расходы на 
отдых и оздоровление. Компен-
сация за проживание в месте 
отдыха с мая прошлого года до-
ступна раз в два года. Родите-
лям, воспитывающим трех или 
четырех детей, округ возмещает 
до 1280 рублей в сутки за чело-
века, пять и более – до 1600 руб-
лей. В прошлом году компенса-
цию получили 1369 семей.

 38 медиков ЯНАО получи-
ли выплаты за выявление онко-
логических заболеваний на 
ранних стадиях. Таких за первые 
три месяца года было 314. По-
ощрение предусмотрено для 
фельдшеров и непрофильных 
врачей, а с этого года – и для 
акушеров. В тройке лидеров по 
ранней диагностике – больницы 
Ноябрьска, Нового Уренгоя и 
Губкинского.

450  тысяч пассажиров 
перевезли авиакомпании на 
Ямале с начала года. Самый 
большой пассажиропоток  за-
регистрирован в аэропорту Но-
вого Уренгоя – 233,6 тысячи 
пассажиров. Воздушные гавани 
Салехарда и Ноябрьска обслу-
жили 96,6 тысячи и 65,1 тысячи 
соответственно. Самые попу-
лярные межрегиональные марш-
руты: Тюмень – Москва и На-
дым – Москва.

16 095 рублей – но-
вый размер электронного серти-
фиката на покупку школьных 
принадлежностей. В перечень 
товаров, которые можно приоб-
рести на эти средства добавили 
верхнюю одежду, головные убо-
ры и варежки. Семьи, чьи дан-
ные уже есть в органах соцзащи-
ты, получат выплату до 1 июня. 
Распорядиться сертификатом 
нужно до конца ноября.

41 272 ямальца уста-
новили самозапрет на получение 
кредитов в банках и микрофи-
нансовых организациях. Защиту 
от действий мошенников и слу-
чайных займов они оформили 
на портале «Госуслуги». Запрет 
можно установить на все виды 
кредитов, кроме ипотеки, займов 
под залог транспорта и образо-
вательных кредитов с господ-
держкой. 

75 сертификатов на сезон-
ную замену шин семьям участ-
ников специальной военной 
операции выдадут в Салехар-
де. Список получателей фор-
мирует Совет семей военно-
служащих.

Финалисты «Большой перемены» узнали о первопроходцах Севера

на Ямал приехали 
88 участников конкурса 
«большая перемена». Путевки 
представителям талантливой 
молодежи в октябре прошлого 
года в крыму вручил 
губернатор округа.

За три дня школьники вместе 
с участниками «Движения Пер-

вых» из ЯНАО познакомились 
с достопримечательностями 
Салехарда и посетили Ямбург-
ское месторождение, узнали о 
героях-первопроходцах. Дми-
трий Артюхов на лекции для 
команды финалистов расска-
зал об истории освоения ме-
сторождений региона и со-
в р е м е н н ы х  н е ф т е г а з о в ы х 
проектах.

– В любом уголке нашей 
огромной страны тепло и 

светло потому, что на Ямале 
люди добывают газ.  У нас 
большие перспективы, впере-
ди – выход на шельф, и здесь 
по-прежнему нужны молодые 
и талантливые инженеры, 
которые будут делать откры-
тия, придумывать оборудова-
ние и подходы,  развивать 
технологии и двигать нашу 
страну вперед. Уверен, среди 
вас такие будут, – заметил 
глава Ямала.

Губернатор ответил на во-
просы ребят о развитии в ре-
гионе олимпиадного движения, 
программах стажировки для 
молодых специалистов и воз-
можностях трудоустройства в 
ЯНАО. Говорили на встрече о 
медийных проектах, подготов-
ленных к юбилеям ямальских 
городов.  Документальные 
фильмы расскажут подрастаю-
щему поколению о первопро-
ходцах Севера.

Безопасность 
в День Победы
в юбилей Победы на Ямале 
за проведением массовых мероприятий будут 
следить более 1,7 тысячи человек.

Это сотрудники полиции, Росгвардии, частных 
охранных предприятий, народных добровольческих 
дружин и казачества. Места проведения торжеств про-
верят кинологи, мемориалы возьмут под круглосуточ-
ную охрану.  

На совместном заседании антитеррористической 
комиссии и регионального оперативного штаба губер-
натор Ямала Дмитрий Артюхов поставил задачу обе-
спечить полную безопасность участников акции «Бес-
с м е р т н ы й  п о л к » ,  о н а  п р о й д е т  в п е р в ы е  п о с л е 
перерыва.

В автобусе 
прозвучат песни

в Салехарде в преддверии юбилея великой Победы 
на маршрут выйдет брендированный автобус, 
в котором будут звучать песни военных лет. 

В транспорте творческая бригада артистов исполнит 
знакомые всем песни, к исполнению смогут присоеди-
ниться пассажиры.

 «Поющий автобус» будет курсировать в окружной столи-
це 4 мая в течение дня. Концертная бригада выступит в авто-
бусах № 1 и № 2, выезд от остановки «АТП» запланирован 
на 11:11, в 13:15 брендированный транспорт отправится от 
остановки «Игарская улица». 

Арт-маршрут стал доброй традицией и вошел в историю 
Салехарда как одно из самых ярких признаний ветеранам за 
их подвиг.

Салехардцы 
назвали место 
для новой стелы
в окружном центре на общественном 
обсуждении решили, где установить стелу 
«город трудовой доблести». По мнению 
горожан, знак должен стоять на площади 
Победы. 

– Памятник воинам-победителям и стела 
труженикам тыла будут очень красивым еди-
ным комплексом, – отметила председатель 
совета старожилов Татьяна Гостюхина. 

Общественники отметили, что нужно ре-
конструировать и саму площадь: ее не рестав-
рировали тридцать лет.
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Над разворотом работали Нина Власова, Оксана Киселева.

СПО

ТранСПОрТ

ЧеТырнадцаТый 
мунициПалиТеТ

Карьерные перспективы юных  талантов
Заключительный этап 
Всероссийской олимпиады 
школьников по химии 
прошел с 23 по 31 марта 
в Новом Уренгое. 
В финале участвовали 
477 школьников со всей 
России. Газовая столица 
второй год подряд стала 
площадкой одного из 
главных событий в сфере 
образования – год назад 
в Арктическом лицее 
собрались 300 юных химиков.

няться, и именно наука поможет 
найти ответы на эти вызовы, – 
ответил Дмитрий Артюхов.

ОлимПиадникам 
ПередадуТ ценный 
ОПыТ
В разговоре с губернатором 

прозвучало предложение начи-
нать профильную подготовку уже 
в средней школе. По словам Авро-
ры Пеняевой, такой подход будет 
эффективным. Девушка рассказа-

ла, что несколько раз посещала 
президентский центр «Сириус» и 
это ей помогло повысить уровень 
знаний. Хорошим примером ран-
ней подготовки – олимпиадной и 
профориентационной – Дмитрий 
Артюхов назвал профильные 
классы, которые есть во всех горо-
дах и районах округа.

 – Профессиональный вызов – 
увидеть в маленьком школьнике 
потенциал, однако опытные педа-
гоги умеют рассмотреть склонно-
сти и таланты юных ямальцев, – 
отметил губернатор Ямала.

Ребята предложили еще одну 
идею, она касается передачи опыта 
от выдающихся олимпиадников 
округа тем, кто только начинает 
подготовку к интеллектуальным 
состязаниям. Губернатор идею под-
держал. Дмитрий Артюхов доба-
вил, что уже есть договоренность о 
проведении мотивационных встреч 
с рекордсменом ЕГЭ и победите-
лем Всероссийской олимпиады 
школьников по информатике Ро-
бертом Яшкиным. Делиться опы-
том для повышения качества пре-
подавания также смогут школьные 
педагоги и олимпиадные тренеры.
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Магнитосфера

– спокойная

– возбужденная

– магнитная буря

В начале мая 
ожидаются 
магнитные бури

Ямальцы ремонтируют путепровод в Волновахе

В Волновахе начался 
ремонт дорог. до конца 
сезона ямальские 
специалисты восстановят 
улицу матросова, которая 
соединяет две части города. 
Сейчас из-за повреждений 
конструкций моста проезд 
транспорта небезопасен. 

Ремонт проводится ком-
плексно. Первый этап – демон-
таж старого полотна и балок 
между опорами. Затем пред-
стоит восстановить дорожное 
покрытие, обустроить тротуа-
ры и установить новые ограж-
дения. Для подачи освещения 
оборудуют трансформаторную 
подстанцию.

– Это важный объект для 
Волновахи. Ремонт обеспечит 
комфортное передвижение для 

жителей, а также повысит безо-
пасность дорожного движения. 
Наша цель – создание каче-
ственной городской среды, соот-
ветствующей современным 
требованиям, – рассказал заме-
ститель директора Дирекции 
дорожного хозяйства ЯНАО 
Виктор Горбунов.

На ремонт в ближайшее 
время уйдет улица Донецкая. 
Здесь предстоит реконструиро-
вать 4,5 километра проезжей 

части, обустроить тротуары, 
наладить освещение, озеленить 
прилегающую территорию и 
установить 12 остановочных 
павильонов. Работы рассчита-
ны на два года. 

Ямальские строители начали 
восстанавливать дорожную ин-
фраструктуру Волновахи в про-
шлом году, отремонтировали 
железнодорожный переезд, ули-
цу Панфилова и Железнодорож-
ный переулок.

Аэропорт Нового Уренгоя вошёл в рейтинг Forbes

Воздушная гавань газовой столицы вошла в тройку 
самых удобных аэропортов в 2025 году по версии Forbes. 

Издание включило в рейтинг 32 аэропорта, чей пасса-
жиропоток по итогам прошлого года превысил миллион 
человек. Показатели работы авиаузлов оценили по 15 
параметрам, включая объем инвестиций в инфраструкту-
ру, маршрутную сеть, сервис, загруженность терминалов, 
оснащенность стойками регистрации, наличие точек тор-
говли и время ожидания багажа. 

Возглавили рейтинг московские Шереметьево и 
Домодедово. Третье место занял аэропорт Нового 
Уренгоя. Ф
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Профессионалов ТЭК 
будут готовить в новом 
образовательном кластере

Ямал получит 100 миллионов 
рублей на развитие кластера 
среднего профобразования 
«Профессионалитет». его 
создадут в следующем году 
для подготовки специалистов 
топливно-энергетического 
комплекса. регион вошел 
в число победителей конкурса 
минпросвещения россии.

Новый образовательный кла-
стер объединит семь ямальских 
колледжей и 18 компаний. Веду-
щим образовательным учреждени-
ем станет Новоуренгойский много-
профильный колледж, сейчас он 
готовит наибольший объем кадров 
для предприятий ТЭК. Реализовы-
вать проект планируется на усло-
виях софинансирования из феде-
рального и окружного бюджетов, а 
также ключевых отраслевых пар-
тнеров – «Газпромнефть-Ямал» и 
«Ямалкоммунэнерго». 

На Ямале ежегодно выпуска-
ют более 250 молодых специали-
стов для компаний топливно-
энергетического комплекса. 
Объединение усилий образова-
ния и экономики обеспечит ре-
гион высококвалифицирован-
ными кадрами и  укрепит 
развитие всей отрасли. 

– Ямал – главный газодобы-
вающий регион страны. Мы за-
интересованы в том, чтобы под-
готовка специалистов для отрасли 
велась именно в нашем округе: 
здесь хорошая база для практики. 
Поэтому поставили себе амбици-
озную цель – обеспечить высокий 
уровень подготовки специали-
стов, сделать ямальское среднее 

специальное образование лучшим 
в стране. Уверен, запуск кластера 
привлечет еще больше студентов 
в наши колледжи, а взаимодей-
ствие с потенциальными работо-
дателями гарантирует им трудо-
устройство, – отметил губернатор 
округа. 

Средства направят на модерни-
зацию материально-технической 
базы и создание новых учебных 
пространств, включая участки 
моделирования производствен-
ных ситуаций, первичной обработ-
ки металла, ремонта и диагностики 
теплотехнического оборудования, 
эксплуатации и обслуживания 
промышленных роботов и систем 
КИПиА. Появятся специализи-
рованные лаборатории с совре-
менным оборудованием, где сту-
денты смогут оттачивать навыки 
в условиях, максимально при-
ближенных к реальным произ-
водственным. 

Создание образовательного 
кластера «Кадры для ТЭК и 
сервиса ТЭК Ямала» позволит 
модернизировать и ввести но-
вые программы среднего про-
фессионального образования.

самые востребованные 
специальности в сфере тЭК:

• разработка и эксплуатация      
нефтяных и газовых 
месторождений;
• сварщик;
• мастер по ремонту   
автомобилей;
• эксплуатация 
электрооборудования;
• техническая эксплуатация 
и обслуживание 
роботизированных систем;
• КИПиА в ТЭК.

ПрОизВОдСТВО

В Новом Уренгое 
протестировали 
новый цех 
рыбопереработки

Технологическая линия 
с современным оборудованием 
позволит выпускать 
более 400 тонн в год. 
цех предприятия 
«Ямалторг» площадью 
260 квадратных метров 
пока работает в тестовом 
режиме, полноценный запуск 
запланирован на середину 
лета. здесь будут производить 
пять видов рыбной продукции: 
вяленую, копченую, 
слабосоленую, а также 
пресервы и полуфабрикаты.

В полном цикле цех будет 
работать непрерывно в две сме-
ны, для обслуживания техноло-
гических линий возьмут 21 со-
трудника. Сырье планируют 
закупать в первую очередь у 
местных предприятий. При про-
изводстве откроют магазин, где 
можно будет купить свежую 
рыбу и другие деликатесы. Для 
реализации продукции компа-
ния собирается выйти на регио-
нальный уровень, а затем – за 
его пределы.

Всего рыбопереработкой на 
Ямале занимаются 13 пред-
приятий, шесть них открылись 
за последние три года.
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Нина Власова
СтроительСтВо

Салехард 
∎ «Ямал-арена» – самый большой 

спорткомплекс в округе
∎ детсад и школа в микрорайоне 

Обдорский
∎ школа на 800 мест в микрорайоне 

Радужный

НоВый УреНгой
∎ «Факел-арена» – четырехэтажный 

спорткомплекс площадью более  13 тысяч 
кв. метров с универсальным спортивным 
залом и трибуной на тысячу зрителей

∎ галерея «Уренгой» длиной почти 
полкилометра

∎ арт-центр «Газ». Главная архитектур-
ная особенность здания – крыша в форме 
снежно-песчаной дюны

∎ образовательный центр «Квант»,  
в нем будут 11 современных лабораторий, 
планетарий, интерактивный музей и вы-
ставочный зал

Главные стройки Ямала

В самом большом микрорайоне 
окружной столицы стало больше 
жителей. В обдорский переехали 
еще 23 семьи северян. 

Новоселы сменили аварийный жи-
лищный фонд на благоустроенные квар-
тиры в недавно построенном восьмиэтаж-
ном доме. Ключи салехардцам вручил 
губернатор Ямала. 

– Меняется не просто адрес, начинает-
ся новая жизнь, открываются новые воз-
можности. Микрорайон Обдорский ак-
тивно развивается: он станет сердцем 
окружной столицы, будет соответство-
вать самым высоким требованиям уровня 
комфорта. Это масштабный проект, он 
позволит улучшить жилищные условия 
тысячам салехардцев, – отметил Дмитрий 
Артюхов, поздравляя горожан.

∎ детская школа искусств площадью  
1140 кв. метров с уникальным архитектур-
ным решением

∎  восьмиэтажное общежитие для  
400 студентов и педагогов многопрофиль-
ного колледжа в Северном микрорайоне 
площадью более 13 тысяч кв. метров

 

КоротчаеВо 
∎ здание участковой больницы пло-

щадью 8 тысяч кв. метров

хаНымей
∎ детский сад на 240 мест площадью 

более 5 тысяч кв. метров

мУраВлеНКо
∎ спорткомплекс «Северный характер» 

площадью 2,5 тысячи кв. метров. Площад-
ка станет профессиональным залом для 
занятий единоборствами, в том числе 
боксом

∎ поликлиника для взрослых

Нина Власова
Жильё

Новоселье на полярном круге
В Салехарде 23 семьи получили ключи от новых квартир

Новое жилье просторнее прежнего, 
площадь квартиры – 39 квадратных ме-
тров, но главное – совершенно иные быто-
вые условия.

– Капиталка есть капиталка! – поделилась 
радостью северянка. И добавила: теперь 
жизнь ее семьи изменится кардинально.

– Даже эти два дополнительных метра 
«сверху» уже ощущаются. В новой кварти-
ре особенно радует просторная кухня – 
очень удобно для меня как хозяйки. И в 
целом ремонт отличный. Натяжные потол-
ки, в ванной полностью кафель, планиров-
ка удобная, везде просторно и светло. Заехал 
и живи, – рассказала Валентина.

Переменами в жизни довольны и ее до-
чери. Старшей стало проще добираться на 
работу. Младшая с 1 сентября перейдет в 
новую школу.

 КаЖдый третий Салехардец 
бУдет Жить В обдорСКом 
Первые новоселья в Обдорском отмети-

ли в 2025 году. Сейчас в микрорайоне живут 
300 семей. Свою новую квартиру главе 
округа показали Ольга Керимова и Арсен 
Мелкумян. В Салехард они переехали  
30 лет назад, оба работают в медицинской 
сфере, Ольга – в противотуберкулезном 
диспансере, ее супруг – на скорой помощи. 
Жильем довольны: квартира просторная, 
окна выходят во двор, где уже обустроена 
большая зона отдыха с детскими площад-
ками и высажены деревья.

В микрорайоне завершили строительство 
пяти многоквартирников, три из них по-
степенно заселяются. В стадии активного 
возведения и проектирования – еще 29 до-
мов. Всего в Обдорском будут жить пять 
тысяч семей – почти треть горожан.

Стратегии ЖилищНого 
СтроительСтВа
На Ямале возводят 259 многоквар-

тирных домов, стройки идут во всех 
городах и районах округа. О развитии 
жилищной сферы до 2030 года и реа-
лизации программ льготного ипотеч-
ного кредитования говорили на сове-
щании с участием застройщиков и 
банкиров. 

– Развитие жилищного строи-
тельства, создание условий для 
реализации мер поддержки, 
использования механизма 
льготной Арктической ипоте-
ки – это одни из главных тем 
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В 2024 году на Ямале сдали 331 тысячу квадратных метров 
жилья, это рекордный показатель за последние 30 лет.
Активное строительство совпало с началом реализации 
в округе Арктической ипотеки. За время действия программы 
выдали почти тысячу ипотечных кредитов. Каждый пятый 
оформлен с использованием материнского капитала 
или жилищного сертификата. 

 «КапиталКа еСть 
КапиталКа!»
Валентина и две ее дочки теперь будут 

жить в новом микрорайоне. Семья на усло-
виях социального найма получила одно-
комнатную квартиру в новостройке.  Рань-
ше проживали в аварийной «деревяшке» 
на Совхозной, здание пойдет под снос. 
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«Факел-арена»

«Ямал-арена»

Квартиры застройщик сдает 
с чистовой отделкой, на стенах – обои, 
на полу – линолеум. Установлены 
входные и межкомнатные двери, 
подключены газовые плиты 
и сантехника. В подъездах – камеры 
видеонаблюдения и домофоны.

1275

В Обдорском работает школа, 
строится еще одна 
на             учеников.

Строители возводят торговый комплекс площадью 1440 квадратных метров – 
здесь будут магазины, аптека, пункты выдачи заказов из маркетплейсов.
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На Ямале выбирают объекты, которые 
преобразятся в следующем году. 
В перечне – 17 территорий в четырех 
городах: Ноябрьске, Новом Уренгое, 
Салехарде и Лабытнанги. 

Жители от 14 лет и старше могут вы-
брать понравившийся проект, проголосо-
вать за него на портале «Госуслуги» или 
сделать это при помощи волонтеров. Вы-
сказать свое мнение северяне могут до  
12 июня. Сделать свой выбор призвал 
губернатор Ямала.

  – В этом году выберем пространства, 
которые сделаем современными в опор-
ных городах. Продолжится реализация 
регионального проекта «Мой двор»: пре-
образим два десятка крупных придомо-
вых территорий. Изменения заметят бо-
лее пяти тысяч ямальцев. Северяне 
традиционно активно участвуют в голо-
совании, решают, какую инициативу не-
обходимо воплотить. Призываю и в этот 
раз не оставаться в стороне и отметить 
понравившийся проект, – отметил Дми-
трий Артюхов.

Вера Демченко
БЛагоУСтройСтВо

Красота, уют, комфорт
Ямальцы голосуют за объекты благоустройства

Информацию по материалам пресс-службы департамента строительства и жилищной политики ЯНАО собрала Нина Власова.

Спорткомплексы «Северный характер» строят в Мужах 
и Надыме, детские сады – в Самбурге и Мысе Каменном. 
Продолжается застройка микрорайона Обдорский 
в Салехарде, в Тазовском строится микрорайон Солнечный, 
заселяется микрорайон Южный в Тарко-Сале.

Для удобства жителей 
изменили схему движения 
автобуса № 8 – он заезжает 
в микрорайон. 
Рядом со школой установили 
две теплые остановки.

тарКо-СаЛе 
∎ школа на 550 мест в Южном микро-

районе. В здании площадью 13 тысяч кв. 
метров будет четыре этажа, здесь откроют 
коворкинг и видеостудию

∎ детсад с бассейном и галокамерой 
для оздоровительных процедур

∎ детский центр с поликлиникой и 
стационаром 

гУБКиНСКий  
∎ педиатрическое отделение в 10-м 

микрорайоне площадью 11,5 тысячи кв. 
метров

∎ детсад в 17-м микрорайоне на 240 
мест площадью 4,5 тысячи кв. метров

∎ школа на 800 мест площадью более 
18 тысяч кв. метров. В ней будут два 
спортзала и информационно-технический 
центр 

для обсуждения. Мы подходим к рассе-
лению миллиона квадратных метров 
аварийного жилья. Как будет развивать-
ся рынок недвижимости, важно проду-
мать конкретные решения уже сейчас, – 
отметил Дмитрий Артюхов в привет- 
ственном слове к участникам круглого 
стола.

Прозвучавшие в докладах предложе-
ния учтут при развитии рынка недвижи-
мости на Ямале. 

Голосование по выбору территорий для благоустройства 
проходит по проекту «Формирование комфортной городской 
среды» нацпроекта «Инфраструктура для жизни».  
Он реализуется на Ямале с 2019 года. За это время в округе 
обновили более 300 общественных и тысячи дворовых 
территорий. 

Лидеры голосования за объекты 
благоустройства на 2026 год*

Единый портал 
для голосования

*Количество голосов по данным на 25 апреля 2025 года. 
Инфографика: Жанна Ковязина

Ноябрьск

Новый Уренгой

Лабытнанги 

Салехард

4346 Парк культуры и отдыха «Ноябрьск-парк». Реновация

1944Лыжная база 
по ул. Уренгойской

2560«Яха-парк», II этап

1173Парк по ул. Пионерской

1067Пешеходная зона вдоль ул. Сибирской 
(в границах улиц Ямальская – Новая) 

956Многофункциональный спортивный комплекс «Старт» по ул. Октябрьской 
(в районе д. 17 ) 

902Зоны семейного отдыха по пр. Губкина 
(в районе д. 28) 

694Сквер «Белые ночи» по пр. Ленинградский 
(в районе д. 12А) 

503Набережная Преображенки 
от здания ГТРК «Ямал» до храмового комплекса

684Р-н Лимбяяха, детская и спортивная площадки 
с зоной отдыха в мкр. Приозерный (в районе домов 1–8) 

367Парк «Юбилейный» по ул. Первомайской

228Детская многофункциональная 
площадка «ОстровОк» по ул. Дзержинского (в районе д. 50) 

249Сквер «Привокзальный» по ул. Советской 
(в границах улиц Железнодорожная – Советская) 

77
31

127Детская игровая площадка по ул. Мира 
(в районе д. 9) 

251Сквер «Город трудовой доблести» 
по ул. Титова

Пешеходная зона по ул. Б. Кнунянца 
(в районе д. 5)

Памятник «501-я стройка» 
в мкр. Первомайский-3

тазоВСКий  
∎ три больницы: инфекционное и ту-

беркулезное отделения, стационар

гыДа
∎ спальный корпус школы-интерната 

№ 2 на 300 мест (первый корпус уже 
введен в эксплуатацию)

НоЯБрьСК 
∎ три новые школы, самая большая – на 

1200 мест в 8-м микрорайоне
∎ многофункциональный спортивный 

зал «Факел» площадью 8 тысяч кв. ме-
тров для тренировок по мини-футболу, 
баскетболу, волейболу, настольному тен-
нису и боксу

∎ поликлиника площадью 13 тысяч кв. 
метров 

∎ центр для отряда Росгвардии
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Для малышей откроют 
второй детсад 
на                мест.
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Экономика

Нина Власова
Поддержка

Предприниматели Ямала 
с 28 апреля могут подать 
заявки на получение мер 
поддержки для развития 
бизнеса. о действующих 
и новых направлениях работы 
на пресс-конференции 
рассказал директор 
окружного департамента 
экономики Валерий Миронов.

ТоП ПредложеНий 
длЯ бизНеса
В числе самых востребован-

ных мер поддержки – возмеще-
ние части затрат на технологиче-
ское подключение к инженерным 
сетям: электричеству, воде и газу. 
Предприниматели могут рассчи-
тывать на компенсацию до 50% 
от суммы расходов, но не более 
трех миллионов рублей.

– Мера поддержки является 
востребованной на протяжении 
трех лет. Она позволяет снизить 
издержки на ведение бизнеса на 
территории нашего региона. 
Суммарно за это время ею вос-
пользовались порядка ста пред-
принимателей, – отметил Вале-
рий Миронов. 

Еще одно традиционное на-
правление – содействие реа-
лизации новых проектов по 
франшизам. Округ возвращает 
бизнесменам до 90 % затрат. 
Цель – повысить уровень сер-

Деньги в дело
Какие меры поддержки доступны ямальским бизнесменам

Валерий Миронов:
«Заявочная кампания 
по большинству мер 
поддержки начнется 
28 апреля, с этой даты можно 
подавать пакеты документов». 

виса и качество обслуживания 
северян. В списке из более  
200 франшиз есть приоритет-
ные, по которым доступны 
дополнительные преферен-
ции. Акцент – на развитии 
сферы общественного питания 
и бытовых услуг.

Среди новых мер поддержки – 
помощь в обновлении фасадов и 
вывесок заведений, в первую 
очередь в городах-юбилярах: 
Новом Уренгое, Салехарде и 
Ноябрьске.  

– Возмещаем до 50% затрат, 
до одного миллиона рублей по 
ключевым «красным» улицам, 
которые определены админи-
страцией и инвестиционным 
советом для того, чтобы наши 
города стали еще красивее и 
дружелюбнее. Предпринимате-
ли также могут принять участие 
в обсуждении локаций, – уточ-
нил глава департамента.

Подать заявку
также можно 
в электронном
виде через 
личный кабинет
предпринимателя 
на сайте mb89.ru, 
получить информацию – 
по телефону 8 (800) 350-00-89.

Предпринимателям 
Ямала в 2025 году 
доступны 
микрозаймы 
на льготных 
условиях: от 6% 
до 20 миллионов 
рублей 
под приоритетные 
проекты.

Пакет поддержки 
на 2025 год 
по нацпроекту 
«Эффективная 
и конкурентная 
экономика» включает 
11 мер, направленных 
на стимулирование 
предпринимательской 
активности. Общая 
сумма –  
160 миллионов 
рублей. Четыре 
инициативы вводятся 
впервые. 

продвигает ямальские брен-
ды,  в  том числе  народно-
художественные промыслы, 
рекламу и медиа. Предпри-
ниматели могут получить до 
полумиллиона на развитие 
инициатив. 

– Рынок креативных инду-
стрий достаточно узкий, но в 
то же время активность наших 
предпринимателей продолжа-
е т  у д и в л я т ь .  П о л у ч а т е л и 
грантов акселератора инду-
стрии моды выпустили линей-
ки своей продукции. Некото-
рые предложили проработать 
коллаборации с юбилейными 
городами, там есть бренд, ко-
торый продвигает наши тер-
ритории. Предприниматели 
разработают тематические 
коллекции одежды, – расска-
зал глава департамента.

Еще один пример успеш-
ной реализации идеи – вне-
дрение новых механизмов 

Поддержка сферы 
обслужиВаНиЯ
– В прошлом году внимание 

уделили придорожному серви-
су, запустили проект «Комфорт-
ное путешествие», поддержали 
ряд инициатив, в этом году – 
расширили и объединили с ту-
ризмом.Максимальный размер 
гранта составит до 10 миллио-
нов рублей при условии софи-
нансирования от предпринима-
теля не менее 30%, – рассказал 
Валерий Миронов. 

Он уточнил, что речь идет об 
обновлении материально-
технической базы гостиниц, баз 
отдыха и объектов, связанных с 
придорожным сервисом. Можно 
получить до миллиона рублей 
на обновление номеров в дей-
ствующих местах размещения. 
Округ компенсирует затраты на 
покупку мебели, оборудования 
и сантехники.

ещё больше 
креаТиВа
Поддержка бизнеса в сфе-

ре креативных индустрий в 
этом году расширена за счет 
новых грантов для тех, кто 

продаж.  На маркетплейсе 
Ozon запущена витрина «Сде-
лано на Ямале», там можно 
найти продукцию, созданную 
представителями креативных 
отраслей.
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Тех, кто только 
собирается стать 
социальным 
предпринимателем 
и войдет в реестр 
в 2025 году, 
поддержат грантом 
до полумиллиона 
рублей.

Фото: Федор Воронов



«Красный Север»
ks-yanao.ru

726 апреля 2025 г., № 16

Экономика

Нина Власова
БизНес

На Ямале откроют новые 
агентства по подбору 
нянь и разработают 
бизнес-проекты, 
связанные с уходом 
и присмотром за детьми. 
Теме посвящены занятия 
в «Школе социального 
предпринимательства». 
«Красный север» узнал, 
чему учат слушателей и чего 
ожидают родители, которые 
уже пользуются услугами 
современных Мэри Поппинс.

В ПоисКах НЯНи
Ксения Хабирова из Ноябрь-

ска успевает строить карьеру в 
банковской сфере и воспиты-
вать дочь. Малышке три года. 
Няню для нее начали искать, 
когда молодая мама вышла на 
работу и семье потребовалась 
помощь в присмотре за ребен-
ком. Идеальным решением 
было бы участие представите-
лей старшего поколения, но 
бабушки и дедушки живут в 
другом регионе. 

– Сначала пытались найти 
няню среди знакомых, искали 
по объявлениям. В итоге об-
ратились в агентство. Важно, 
чтобы ребенок был в безопас-
ности, за ним организованы 
присмотр и уход. Чтобы он 
был вовлечен в занятия, пока 
меня нет рядом. При подборе 
кандидатов на роль няни в 
первую очередь учитывали 
опыт, старались, чтобы к нам 
приходил один и тот же чело-
век, потому что с ним ребенок 

Ямалу нужно больше нянь
Кто и как разрабатывает социальные бизнес-проекты помощи занятым родителям 

уже знаком. К тому же в агент-
стве могут оперативно найти 
замену, если няня, к примеру, 
заболела или возникли другие 
обстоятельства. Если бы я это 
делала сама, все было бы на-
много сложнее, – рассказывает 
Ксения.

изучают основы маркетинга, 
учатся составлять бизнес-
планы и вести учет, знакомятся 
с успешными кейсами и раз-
рабатывают модели будущих 
проектов. Идеи на финише 
оценят эксперты. По итогам 
конкурса лучшие инициативы 
поддержат финансово.

Выпускники «Школы 
социального 
предпринимательства» 
получат финансовую 
поддержку 
до 700 тысяч рублей 
на проекты 
по организации 
ухода и присмотра 
за детьми. 

ТочКи росТа
Услугами агентства по под-

бору нянь, которым руководит 
Марина Сычева, пользуются 
около 300 семей. Социальный 
предприниматель собирается 
развивать проект. В планах – 
увеличить аудиторию и расши-
рить перечень услуг. Опреде-
лить точки роста помогает 
обратная связь. 

– Мы отталкиваемся от за-
просов родителей, узнаем, каких 
нянь они хотят видеть, какие 
услуги получать, что не понра-
вилось и что произвело впечат-
ление. Такой подход помогает 
нам стать лучше и развиваться. 
Очень важно, чтобы каждая 
няня могла пройти обучение и 
сертификацию, что, безусловно, 
повысит качество обслужива-
ния. Я прекрасно понимаю, на-
сколько сложно доверить ребен-
ка незнакомому человеку. 
Поэтому мы стремимся к тому, 
чтобы услуги кратковременного 
присмотра были более открыты-
ми и вызывали большее доверие 
у родителей, – говорит предпри-
ниматель. 

Марина Сычева: 
«Обучение в «Школе 
социального 
предпринимательства» 
от коллег из крупного 
агентства Москвы – 
шанс получить ценный 
опыт, разобраться 
в юридических 
аспектах, возможность 
построить партнерские 
отношения. Все это 
позволит нам улучшить 
качество услуг 
детского присмотра». 

«Школа социального предпринимательства» 
работает на Ямале с 2018 года и уже выпустила 
более ста успешных предпринимателей. 
Их проекты касаются различных сторон 
социальной сферы – от помощи пожилым 
и инвалидам до образования и спорта. 
Выпускники успели отметиться на федеральном 
уровне, став лауреатами конкурсов «Лучший 
социальный проект года» и Национальная 
премия «Бизнес-Успех».

Ксения Хабирова:
«Идеальная няня 
в первую очередь 
любит детей, знает, 
как найти к ним подход 
и общий язык. Чтобы 
поменьше 
было смартфонов 
и телевизоров, акцент –  
на вовлеченность 
в игровую 
деятельность».

«заслужиВали 
доВерие 
По КруПицаМ»
Руководитель агентства нянь 

Марина Сычева – многодетная 
мама, сейчас в ожидании пятого 
ребенка. Говорит, что несколько 
дет назад проект родился из 
личного опыта. 

 – В 2021 году аналогичных 
официальных услуг на рынке 
в нашем городе не было. И у 
потребителей, и у нянь был 
очень низкий уровень дове-
рия к агентствам, в этом была 
основная сложность при стар-
те. Мы заслуживали доверие 
буквально по крупицам, по-
лучая положительные отзывы 
среди новых клиентов. Конеч-
но, не хватало практических 
знаний, не с кем было посо-
ветоваться,  все постигали 

методом проб и ошибок, – 
вспоминает социальный пред-
приниматель.

В агентстве работают десять 
человек, в основном педагоги и 
медики на пенсии. Марина дума-
ет над расширением штата. Услу-
ги квалифицированных нянь в 
Ноябрьске востребованы.

– Запрос от родителей есть, и 
в учебное время он особенно 
актуален. Нужна помощь в при-
смотре за детьми, об этом гово-
рят ежедневные заявки в наше 
агентство, большую часть кото-
рых мы, конечно, выполняем, но 
и бывает, что нянечек на всех не 
хватает, – рассказывает Марина 
Сычева.

Марина в третий раз участву-
ет в образовательной программе 
«Школа социального предпри-
нимательства». Дважды получа-
ла гранты на реализацию про-
ектов. Уверена, что учиться есть 
чему. Вместе с ней тонкости 
организации собственного дела 
осваивают еще 36 человек из 
городов и районов Ямала, боль-
ше всего предпринимателей 
представляют Ноябрьск и Но-
вый Уренгой.

Уроки проходят в онлайн-
формате. Бесплатная образова-
тельная программа рассчитана 
до конца мая, она включает 
теорию и практику по самым 
актуальным вопросам – от под-
бора кадров и обучения персо-
нала до продвижения услуг на 
рынке.  Под руководством 
бизнес-тренеров ямальцы  Ф
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Сезоны Ямала

Нина Власова
Погода

Ямальцы ждут начала 
ледохода. Мощное 
и красивое природное 
явление символизирует 
окончание зимы и открывает 
дорогу водному транспорту 
в труднодоступные районы. 
Когда лед на реках округа 
придет в движение и как 
на это повлияют весенняя 
погода и снежные запасы 
зимы – в пресс-центре 
«Север-Пресса» рассказал 
начальник Ямало-Ненецкого 
центра по гидрометеорологии 
и мониторингу окружающей 
среды артем Кошкин.

ТочНо В СроК
На Оби ледоход начинается с 

предгорий Алтая, чтобы за не-
сколько недель дойти до Ямала. 
В этом году подвижка льда на 
главной реке округа может 
произойти немного раньше 
обычного, но в пределах средних 
многолетних значений. 

Данные отслеживают на  
30 гидропостах. Прогноз специ-
алисты дают отдельно по каждой 
реке. Для Оби сроки зависят от 
того, как быстро водная артерия 
освободится ото льда выше по 
течению. Для рек Таз, Надым, 
Пур важны объемы накопленно-
го за зиму снега и актуальные 
весенние метеоусловия. 

БыСТро 
или МедлеННо
На скорость, с которой Обь 

будет освобождаться ото льда, 
уровень воды практически не 
влияет, в отличие от толщины 
ледяного покрова или ланд-
шафта.

– Есть зависимость от строе-
ния русла и наличия островов. 
На достаточно прямом участке 
от Мужей до Питляра скорость 
ледохода может достигать  
50 километров в час, а от Питля-
ра до Салехарда, там, где проис-
ходит слияние Большой и Малой 
Оби, – до 20–25 километров в 
час, – уточнил Артем Кошкин. 

На реке, скованной мощным 
панцирем, чаще возникают за-
торы, которые «гасят» скорость 
ледохода. По данным гидро- 
служб, в этом году лед практи-
чески на всех водных артериях 
Ямала тоньше обычного.

раНо или ПоздНо
В прошлом году ледоход на 

Оби задержался минимум на 
неделю. Все из-за погоды: в 
конце весны на Ямале было 
холодно и снежно. Лед двинул-
ся в ночь на 30 мая. Но в исто-
рии метеонаблюдений были и 
более поздние сроки. Напри-
мер, в 1969–1970 годах река в 
районе Салехарда вскрылась на 
две-три недели позже обычного. 
На востоке округа подобное 
явление наблюдали в 1980-х.  
В 1942 году лед на Оби ушел  
1 июня – это одна из самых 
поздних дат начала ледохода за 
почти столетнюю историю на-
блюдений.

– Более ранние сроки харак-
терны для начала и середины 
2000-х годов. Рекорд 2020 года 
для Пуровского и Тазовского 
районов пока не побит, – отме-
тил глава ямальского ЦГМС.

Метеоролог рассказал о том, что влияет на сроки ледохода и чего ждать от весенней погоды 

Артем Кошкин:
«В Салехарде ледоход на Оби 
в среднем начинается 22 мая, 
в этом году прогнозируем на 24 мая. 
На востоке – в Пуровском и Тазовском 
районах – чуть раньше средних 
многолетних значений. Прогноз будет 
корректироваться в зависимости 
от погодных условий».

ЖдаТь ли 
Большой Воды
Прошедшая снежная зима 

повлияет на уровень воды в 
ямальских реках: он может быть 
чуть выше средних многолетних 
значений. 

– Для Салехарда при средних 
характеристиках уровня 550 
сантиметров ожидаем диапазон 
от 540 до 570 сантиметров. Где-
то чуть выше, где-то чуть ниже, 
но аномально высоких значений 
не прогнозируем, – добавил 
руководитель ведомства.

Есть прогноз по некоторым 
населенным пунктам, которые 
находятся в зоне риска из-за 
угрозы подтоплений в период 
весеннего половодья. В Уренгое 
вода может подняться от 870 до 
920 сантиметров при многолет-
нем значении 877 сантиметров, 
но эти показатели – в пределах 
нормы и не опасны.

МЯгКаЯ зиМа 
и ТёПлаЯ ВеСНа 
Зима на Ямале в этом году 

оказалась относительно те-
плой. В Салехарде почти не 
было сорокаградусных моро-
зов. В разных населенных пунк- 
тах округа каждый месяц тем-
пература воздуха превышала 
многолетние значения от двух 
до 12 градусов. Минимальные 
температуры наблюдали в цен-
тральных районах региона, в 
Надыме было до –43 градусов. 
Самыми холодными оказались 
третья декада января и конец 
февраля.

– За весь зимний период 
было всего 12 дней, когда тем-
пература опускалась ниже  
30 градусов мороза, – сообщил 
Артем Кошкин.

Любое потепление, которое 
случается на Ямале с ноября по 
март, – результат влияния ци-
клонов. Они приносят в Аркти-
ку пасмурную и ветреную по-
году со снегопадами. В январе в 
округе выпало снега больше 
нормы.

– Запас воды в снежном по-
крове почти по всем станциям 
превышен, особенно в Тазов-
ском, Тольке и Питляре. Мень-
ше нормы снега в Ныде и Крас-
носелькупском районе. Это 
прямая взаимосвязь: чем больше 
циклонов, тем теплее и больше 
снега. Но их достаточно сложно 
прогнозировать, так как траек-
тория циклонов может менять-
ся, – отметил руководитель 
службы. 

Начало весны тоже порадова-
ло ямальцев теплом. В марте 
синоптики зафиксировали пре-
вышение многолетних значений. 
Несколько дней в конце месяца 

Салехард

Аксарка

Мужи

Уровень весеннего половодья, в сантиметрах над нулем поста

Когда тронется лёд

В Надымском районе 
зафиксированы самая высокая  
и самая низкая температуры:

в 1963 году – абсолютный 
максимум и +35;
в 1970 году – абсолютный 
минимум и –58.

обновили температурный мак-
симум для Салехарда.

– 27 марта за все время на-
б л ю д е н и й  б ы л  м а к с и м у м  
+4 градуса, а в 2025 году термо-
метры показали +4,2 градуса. 
Эти данные повлияли на общее 
восприятие мартовской погоды, 
которая запомнилась ямальцам 
по-настоящему весенней. Месяц 
в целом оказался теплее на два-
три градуса, – отметил Артем 
Кошкин.

– Средние температуры вто-
рого весеннего месяца на Ямале 
преимущественно минусовые: 
–5…–12 градусов. Днем возмо-
жен небольшой плюс, ночью – 
заморозки. В конце месяца веро-
ятны циклоны, которые еще 
принесут снег, осадков ожидает-
ся больше нормы. Май будет 
теплее обычного, в первой дека-
де месяца дневные температуры 
могут быть до +5...+10 градусов, 
во второй – небольшое похоло-
дание с ночными заморозками 
до –10 градусов, в третьей ожи-
дается до +18, – дал прогноз 
руководитель Ямало-Ненецкого 
ЦГМС.

13 мая     17 мая

24 мая     22 мая

21 мая     21 мая
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11 июня    8 июня

2 июня     3 июня

26 мая     26 мая

13 мая     19 мая

24 мая     23 мая
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Сезоны Ямала

Салехард
Надым

Тарко-Сале

Уренгой
Самбург

Красноселькуп

Толька
Халясавэй

Тазовский

Прогноз

Битый лед – скопления плавающего льда.

Забереги – полосы льда, смерзшиеся 
с берегами озер и рек при незамерзшей 
остальной части акватории.

Зажор – закупорка русла реки ледяной 
массой из шуги и битого льда. Сопрово-
ждается подъемом уровня воды на 
вышерасположенном участке реки.

Закраины – полосы открытой воды вдоль 
берегов, образующиеся перед вскрытием 
в результате таяния льда и повышения 
уровней воды.

Затор – скопление льдин в русле реки 
во время ледохода, вызывающее стесне-
ние водного сечения и связанный с этим 
подъем уровня воды.

Ледовая обстановка – состояние льда 
на определенном участке водного пути 
с точки зрения его влияния на судоход-
ство.

Ледяная каша – скопление снежуры 
и мелкораздробленного льда с размера-
ми фракций до одного метра.

Льдина – свободно плавающий кусок 
льда размером более метра.

Ледоход – движение льдин на реках 
и водохранилищах под влиянием течений.

Подвижка льда – незначительное 
перемещение ледяного покрова на 
отдельных участках рек или водоемов.

Полынья – пространство открытой воды 
в ледяном покрове. Отличие от промоины 
в том, что полынья не замерзает.

Промоина – растаявшее место на ледяной 
поверхности. Образуется под влиянием 
сильного течения, а также в местах 
поступления теплых вод.

Разводье – пространство открытой воды 
в ледяном покрове, образовавшееся 
вследствие подвижки льда.

Сало – поверхностные ледяные образова-
ния из иглообразных и пластинчатых 
кристаллов, создающие на воде пятна 
или тонкий сплошной слой.

Снежница – скопление на льду талой 
воды в результате таяния снега или 
поверхностного слоя льда.

Снежуpa – скопление снега, плавающего 
в воде.

Торос – нагромождение битого льда, 
образовавшееся в результате сжатия.

Шуга – рыхлые скопления на поверхности 
воды мелких пористых комков всплываю-
щего внутриводного льда. Образуется 
из ледяного сала и снежуры. Движение 
шуги называется «шугоход».

По материалам информагентства 
«Север-Пресс»

Словарь «кС»

Как это называется

По информации Ямало-Ненецкого центра по гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды. Инфографика: Жанна Ковязина, Галина Севли

Уровень весеннего половодья, в сантиметрах над нулем поста

Погода в День Победы
9 мая 1945 года в Салехарде 
был снег с дождем, низовая 
метель, температура – 
от –2,7 до +2,5 градуса 
в течение суток. Средняя 
температура воздуха 
составила –0,7 градуса. 
Выпало 2,2 миллиметра 
осадков.

Как меняется климат
Синоптики не только следят 
за погодой и дают прогнозы, 
но и анализируют изменения 
климата.

С 1971 по 2000 год в Салехарде 
средняя температура 
составляла –6,2 градуса.
С 1991 по 2000 год она 
повысилась до –5,1 градуса.

Сроки начала ледохода в 2025 году по 12 основным постам
Ожидаемая дата (плюс-минус 5–7 дней)
Среднее многолетнее значение

19 мая     22 мая

25 мая     28 мая

13 мая      18 мая

19 мая     24 мая

На новых гидропостах в Яр-Сале, 
Панаевске и Салемале наблюдения 
начали в прошлом году. По прогнозу, 
и там ледоход не заставит долго ждать.

В регионе готовятся 
к паводкам: проверили 
систему оповещения, 
спланировали 
штабные учения. 
30 гидропостов 
и беспилотники 
будут следить за ледовой 
обстановкой. Для защиты 
Тарко-Сале, Уренгоя, 
Овгорта и Антипаюты – 
самых уязвимых населенных 
пунктов – сформированы силы 
быстрого реагирования.
Подготовлено больше 
80 плавсредств, более 
100 единиц техники. 
При необходимости будут 
задействованы около 330 человек.

Какими будут май, июнь, июль и август 
Май будет теплее, чем обычно: днем в первой декаде месяца 
ожидается до +5...+10; 
во второй декаде немного похолодает, ночью возможно до –10; 
в третьей декаде дневные температуры прогнозируют  +13...+18. 
Осадки будут на уровне нормы.

Лето в ЯНАО будет достаточно теплым. 
В июне норма температуры для ЯНАО +8...+13, 
в июле +15...+17, 
в августе + 11...+13. 

Температура всех трех летних месяцев будет выше этих цифр, 
а в июле округ ждет еще и превышение по осадкам. 
В сентябре показатели вернутся к привычным значениям.

Фото: Андрей Ткачев
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Герои Ямала  

Оксана Киселева
ТвОи люди, Север!

Александр Горюн вернулся в Новый Уренгой
Ветеран газовой отрасли рассказал, почему самым трудным было пережить первую зиму

О напряженных буднях 
на Севере и о жизни 
в вагончиках вспомнил вновь 
приехавший в Новый Уренгой 
Александр Горюн. За четыре 
десятилетия работы в газовой 
отрасли он прошел путь 
от рядового слесаря-
ремонтника до руководителя 
управления аварийно-
восстановительных работ. 

 
«НиКАКАЯ 
Я Не леГеНдА»
Александр Горюн родился на 

Кубани, окончил в 1979 году 
Ухтинский горно-нефтяной 
техникум, а в 1990-м – инду-
стриальный институт по специ-
альности «разработка нефтяных 
и газовых месторождений». 

За 40 лет работы в газовой 
отрасли в Республике Коми и 
ЯНАО прошел путь от машини-
ста технологических компрессо-
ров до начальника промысла и 
руководителя управления 
аварийно-восстановительных 
работ. Почетный работник газо-
вой промышленности награжден 
медалями «За трудовую до-
блесть» и «За освоение недр 
нефтегазового комплекса За-
падной Сибири». С огромным 
уважением вспоминает настав-
ников и годы работы на Ямале, 
но отшучивается и смущается, 
когда слышит комплименты в 
свой адрес. 

– Здесь есть действительно 
легенды – люди, которые рабо-
тали на Ямбургском месторож-
дении с самого начала и до по-
следних своих дней. Умные, 
грамотные. Творили историю, 
понимая, что надо делать на де-

сятилетия вперед. А мы просто 
выполняли свою работу, и они 
направляли нас. Что-то получа-
лось, что-то – нет. Поэтому ни-
какая я не легенда. Я простой 
пенсионер, – считает Александр 
Владимирович. 

Связать жизнь с газодобычей 
он решил, следуя примеру отца 
и деда, трудившихся в этой сфе-
ре. Он приехал в газовую столи-
цу в июле 1985 года, как раз шла 
подготовка к обустройству ме-
сторождения. Горюну, молодому 
на тот момент парню, пришлось 
начинать жизнь на новом месте 
с чистого листа – в вагончике. 

– Нам выделили железную 
коробку со стенами, крышей и 
без всяких коммуникаций. Это 
и было первое жилье. Сосед 
Дмитрий Карпусенко работал 
сварщиком, я – слесарем-
ремонтником. Днем трудились 
на объектах, а вечером – дома: 
сами подключили тепло и воду, 
начали утеплять. Вообще самым 
трудным было пережить первую 
зиму, потому что было очень 
холодно, свет отключался, вода 
замерзала, и мы тоже, – вспоми-
нает ветеран. 

Мыться поначалу тоже тол-
ком было негде, позже построи-
ли деревянную баню метрах в 
пятидесяти от дома-вагончика. 
Еще, говорит, врезался в память 
целый ангар оленины в деревян-
ных ящиках и «перемороженной 
до невозможности камбалы». 
Это и было питание. Теперь 
смотреть на них не может, хотя 
как только жена ни ухищрялась 
потом, какие бы соусы ни делала 
к оленине.

   
 
КАрьерА 
и вОЗврАщеНие 
Александра Горюна радушно 

и даже горячо встретили на 
предприятии «Газпром добыча 
Ямбург». Трудолюбие и про-
фессиональную пытливость 
Горюна замечало руководство. 
Поэтому из слесаря и инженера 
получился сначала начальник 
газового промысла № 7, а с 2015 
года – начальник управления 
аварийно-восстановительных 
работ (УАВР). 

– Работа была такая, что 
днем и ночью на телефоне. При-
ходится постоянно держать ухо 
востро. Потому что перепады 
температуры очень сильно 
влияют на скважины: они на-
чинают останавливаться. Опе-

Середа говорит, что сейчас стало 
легче работать, добавилась теле-
механика. И очень благодарит 
Горюна за коллектив, который 
достался, – сплоченный и про-
фессиональный. А заместитель 
начальника УАВР Михаил Кон-
дратенко рассказал, что на пред-
приятии не теряют связь с пер-
вопроходцами – созваниваются 
и по возможности встречаются. 

– Для меня Александр Вла-
димирович Горюн стал чело-
веком, который сделал мое 
будущее. До него я всю жизнь 
на монтаже работал, специали-
стом, а он воспитал из меня 
руководителя. Долго готовил, 
и ответственно отнесся к это-
му, – присоединился к разго-
вору нынешний руководитель 

у п р а в л е н и я  а в а р и й н о -
восстановительных работ Ан-
дрей Аникин. 

Во время поездки на пред-
приятие со съемочной группой 
«Ямал-Медиа» Горюн, ушедший 
на пенсию в 2021-м, заново от-
крыл для себя Новый Уренгой. 
Газовая столица стремительно 
меняется, строятся дома, куль-
турные и спортивные объекты. 
Ветерану показали образова-
тельный парк «Кванториум» с 
планетарием, лабораториями, 
интерактивным музеем. Он стал 
одним из подарков горожанам в 
год 50-летия Нового Уренгоя. 

– Отличный центр сделали 
для детей. Уровень впечатля-
ет, – отреагировал почетный 
гость. 

 
 
«ЯмАл – эТО живОй 
ОрГАНиЗм»
Юбилей в этом году отметит 

не только газовая столица, но и 
весь Ямал – региону исполнится 
95 лет. Горюн признается: все, 
что у него есть, – семья, опыт, 
коллеги – это заслуга Ямала. 

– Не скажу, что Ямал всегда 
был таким, как сейчас, очень 
многое вкладывается в людей. 
Мне вспоминаются и песок, 
плиты, когда в Новом Уренгое 
не было никаких растений, без-
дорожье, вообще почти ничего. 
Тогда многих притягивали на 
Север деньги. Но они не реша-
ют все. Я воспринимаю Ямал 
как живой организм, который 
многое дает для Российской 
Федерации. Кто работает на 
Севере – вкладывает себя, 
свою душу, – подытожил Алек-
сандр Горюн. 

Во втором сезоне 
проекта «Герои Ямала» 
участвуют 13 ветеранов 
освоения Крайнего 
Севера и еще 
13 живущих в округе 
героев. Первопроходцев 
приглашают в места 
трудовой юности – 
они могут оценить, 
как изменился Ямал, 
вспоминают, как все 
начиналось. Каждому 
герою посвящен 
отдельный материал. 
Публикации появляются 
на интернет-площадках 
и в социальных 
сетях «Ямал-
Медиа», 
в газете 
«Красный Север» 
и в журнале 
«Ямальский 
меридиан».

ратор позвонил, и нужно быстро 
поднять людей, технику. Если 
даже немного протянешь по 
времени, все замерзнет, и потом 
люди будут неделями отпари-
вать, восстанавливать, – пояс-
нил Горюн. 

Его преемник на посту руко-
водителя седьмого ГП Дмитрий 
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В главном офисе предприятия Горюн встретился с руководством 
и побывал в музейном уголке.
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Спасение

Оксана Киселева 
Учения

«ДОма легче 
выСтУпать» 
Жители Ноябрьска давно не 

видели такого скопления по-
жарной спецтехники и сотруд-
ников МЧС. 22 апреля на пусты-
ре у гипермаркета собрались 
команды всех главных управле-
ний министерства в Уральском 
федеральном округе, началь-
ство, судьи, машины скорой 
помощи и, конечно, болельщи-
ки. Капитана команды ямальцев 
Алексея Степаненко пришли 
поддержать коллеги и жена 
Анастасия. 

– Она смотрела с самого на-
чала все соревнования! И во-
обще, конечно, дома легче вы-
ступать. В 2022 году в Тюмени 
второе место взяли, чуть-чуть 
не повезло. Через год в Сургуте 
был «незачет» из-за формаль-
ностей с печатями, хотя мы 
показали лучшее время. Сейчас 
усиленно тренировались, гото-
вились, тем более что свои 
стены, и получилось нормально 

Пострадавшие по легенде
Водителя и пассажира «шестёрки» спасла лучшая команда МЧС

выступить, – рассказал «Крас-
ному Северу» командир отделе-
ния 4-й пожарно-спасательной 
части (ПСЧ) в Ноябрьске пра-
порщик внутренней службы 
Алексей Степаненко. 

Вся команда состояла из ноя-
брян. В нее вошли также командир 
отделения прапорщик внутренней 
службы Александр Кинаш, стар-
ший сержант водитель Владимир 
Кутышев и сержант старший по-
жарный Сергей Харланов. 

 
Штраф за вОрОтниК 
По жребию ямальцам доста-

лось вызволять водителя и 
пассажира «Жигулей» ВАЗ-
2106. У одного по легенде был 
перелом правой ноги, а у друго-
го травмировано предплечье.

Сначала нужно было быстро 
оценить обстановку, зафиксиро-
вать машину противооткатными 
упорами и обесточить. Далее са-
мый сложный этап – спасение 
«пострадавших» в максимально 
короткий срок. Для этого специа-

листы применили гидравлический 
аварийно-спасательный инстру-
мент: вскрыли двери и перекусили 
стойки автомобиля. Когда доступ 
к людям был открыт, наступила 
очередь деблокации «пострадав-
ших» из салона и оказания им 
доврачебной помощи. 

– Надо было уложиться в 
45 минут: от старта до передачи 
«пациентов» бригаде скорой. У нас 
вышло 16 минут 17 секунд, и еще 
штрафных 10 минут дали. Когда 
шейные воротники накладываешь, 
они должны быть под подбородок, 
а у наших «пострадавших» 
чуть-чуть за подбородок захо-
дили. По медицинской части осо-
бенно строго проверяли всех. Когда 
бинтуешь ногу и есть хоть один 
просвет – все, это штраф, у некото-
рых команд набралось по 50–100 
штрафных минут, – продолжил 
командир отделения 4-й ПСЧ. 

У всех команд были красные 
вазовские «шестерки» или «се-
мерки». Их, по словам спасате-
лей, в случае происшествий 
легче вскрывать, чем иномарки. 
Сложнее было сначала поту-
шить огонь и ликвидировать 
разлив топлива, так как мешал 
сильный ветер. 

А еще участники из более 
южных регионов успели замерз-
нуть: на Ямале все еще зима с 
минусовой температурой, а в 
Челябинске и Екатеринбурге 
прогрело уже за плюс 20. Тем не 
менее и гости тоже выступили 
достойно: второе место заняли 
представители Свердловской 
области, третье – ХМАО. 

 
ЭКСтренный нОмер
Таких ситуаций ямальским 

спасателям хватает и в реальной 
жизни. Они умеют не только ту-
шить огонь и резать металл, но и 
накладывать шины, останавливать 
кровотечение, проводить сердечно-
легочную реанимацию. 

– При этом в отличие от сорев-
нований деблокировать приходит-
ся людей без сознания, с перелома-
ми, всерьез пострадавших. Медики 
проводят для нас курсы, – отметил 
Алексей Степаненко. 

Он добавил, что в команде 
каждый знал и быстро выполнял 
свою задачу. Кроме того, контро-

Уважаемые ветераны 
и сотрудники пожарной 

охраны ямала!

Поздравляю вас 
с профессиональным 

праздником!

Ямальские пожарные – это 
команда профессионалов, спо-
собная справиться с любыми 
вызовами.  Вы – первые, кто 
бесстрашно вступает в схватку 
с огненной стихией, демонстри-
руя профессионализм, опера-
тивность и слаженность дей-
ствий. За последние пять лет 
благодаря вашим усилиям в 
округе было ликвидировано 
более четырех тысяч пожаров и 
спасено порядка 800 человече-
ских жизней. За этими цифрами 
стоит огромный труд каждого 
из вас, ваш героизм и предан-
ность делу.

За шесть лет построили 11 но-
вых пожарных частей, осна-
щенных передовой техникой и 
современными автомобилями. 
Не останавливаемся на достиг-
нутом: в этом году планируем 
возвести модульное пожарное 
депо в поселке Мужи, для со-
трудников МЧС приобретем 
новые дыхательные аппараты 
и пожарные рукава. Продол-
жим обновлять материально-
техническую базу для эффек-
тивной борьбы с огнем.

Желаю вам крепкого здоро-
вья, благополучия, спокойных 
трудовых будней и как можно 
больше счастливых моментов с 
близкими и родными людьми! 

Губернатор ЯНАО 
Д. А. Артюхов

Уважаемые работники 
и ветераны пожарной охраны 

ямала!

Поздравляю вас 
с профессиональным 

праздником!

Профессия пожарного – это 
символ мужества, несгибаемой 
воли и безграничной преданно-
сти долгу. Ежедневно, рискуя 
собой, вы стоите на страже безо-
пасности ямальцев, защищая их 
жизни и имущество от неукроти-
мой огненной стихии. Ваша ра-
бота требует не только высочай-
шего профессионализма и 
ответственности, но и готовности 
к подвигу в любой момент.

В суровых условиях Ямала, 
где природа испытывает нас на 
прочность, ваша служба приоб-
ретает особую ценность. Вы 
настоящие герои, готовые прий-
ти на помощь, когда беда сту-
чится в дом.

Особые слова благодарно-
сти ветеранам отрасли, кото-
рые передали молодым кол-
л е г а м  б е с ц е н н ы й  о п ы т , 
сохранили славные традиции 
и заложили высочайшие стан-
дарты службы.

Пусть ваш труд всегда будет 
по достоинству оценен, а в жиз-
ни будет больше спокойных 
смен, радостных событий и 
тепла домашнего очага. Желаю 
вам здоровья, благополучия, 
неиссякаемой силы духа и на-
дежной поддержки близких!

Председатель 
Заксобрания ЯНАО 

С. М. Ямкин

30 апреля – 
День пожарной охраны

лировали друг друга и все про-
говаривали. Благодаря этому 
показали хорошее время и выш-
ли в лидеры. 

Региональный этап соревнова-
ний в апреле стал поводом напом-
нить, как важно сохранять спокой-
ствие в экстремальных ситуациях. 
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ямальские спасатели завоевали кубок УрфО 
на соревнованиях в ноябрьске. им удалось быстрее 
и качественнее других отработать ситуацию с Дтп. 

– Конечно, каждый постра-
давший ведет себя по-разному. 
Но лучше не паниковать и не 
кричать. Я понимаю, что быва-
ет больно, шоковое состояние. 
Надо просто потерпеть, всем 
всегда помогут. Если есть воз-
можность самому выбраться, 
то нужно стараться выбирать-
ся. Если нет – ждать помощь. 
В первую очередь звонить в 
спецслужбы и для этого знать 
номера телефонов: с мобильно-
го телефона – 101 в пожарную 
охрану. Или на 112 – единый 
номер вызова экстренных 
служб, оттуда уже направят, 
куда вам надо, – напомнил о 
главном командир отделения 
4-й ПСЧ Александр Кинаш. 

Сам он с детства наблюдал за 
работой пожарных и хотел стать 
таким, как они. Окончил кадет-
ский класс, отслужил в армии и 
устроился в пожарную охрану. 
Были с Алексеем обычными 
старшими пожарными, вместе в 
прямом смысле прошли огонь и 
воду, став друг для друга лучши-
ми напарниками. 

Теперь летом в составе ямаль-
ской команды Кинаш и Степа-
ненко будут представлять реги-
он на всероссийском уровне.
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Алексей Степаненко с супругой Анастасией

Александр Кинаш
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Традиции

Нина Власова
ПодробНосТи

Под венец с казачьей песней
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что дата торжества выпала на 
православный пост, но просто рас-
писаться не получилось. На празд-
нике с размахом настоял замести-
тель атамана по культуре. 

 – Сказал: «Нет, атаман, так 
нельзя. Тихо, молча не пойдет, 
надо сделать по всем правилам, с 
соблюдением обычаев и казачьих 
традиций», – вспоминает он.

Начали 
со сВаТоВсТВа
Сватовство, как и положено, 

провели в доме невесты: был 
обязательный ритуал с закиды-
ванием папахи. В казачьих ста-
ницах о своих намерениях жених 
сообщал, перекидывая головной 

убор через плетень. Если 
его возвращали, затея 
провалилась. Если го-
стей приглашали в 
дом, сватовство про-
должалось. Там жених 
должен встать на коле-

На Ямале сыграли свадьбу по старинным обычаям

Алексей Кедровских: 

«Душевное состояние человека влияет 
на окружающих. Если дома у него все хорошо, 
то спокойствие и радость он несет 
и в окружающий мир. Семейное счастье важно 
для любого, не только для казака».

новоиспеченных супругов встрети-
ли сверкающими на весеннем 
солнце «воротами» из шашек. Счи-
тается, что пройти под ними нужно, 
чтобы отсечь весь негатив. 

Торжество организовали в 
штабе Новоуренгойского город-
ского казачества. 

– За столом традиционно на-
значается гулевой атаман, который 
следит за порядком, и его слушают 
беспрекословно. По нашим прави-
лам, букет невеста не кидает своим 
подружкам, он остается у нее, – по-
ясняет молодожен.

Застолье – с традиционными 
тостами, песнями и казачьим 
кулешом. Блюдо из крупы на 
праздничном столе символизи-
рует достаток и благополучие.

Традиции 
и соВремеННосТь
Казачество Алексея интере-

совало с юности. С возрастом 
увлечение переросло в нечто 
большее – наполнило жизнь 
смыслом.

– Слышал от родителей, что у 
нас предки – казаки и по мате-
ринской, и по отцовской линии, 
но документального подтвержде-
ния, что я – родовой казак, не 
было. В юном возрасте дядя – 
атаман Тобольска – старался 
привлечь в казачество. Позже в 
Нефтеюганске я уже сам пошел 
туда осознанно, понимая, что, 
будучи ветераном боевых дей-
ствий, могу многому научить 
молодежь. После испытательно-
го срока стал заместителем ата-
мана по духовно-нравственному 
и патриотическому воспитанию. 
На Ямал переехал по работе, но 
время для общественной дея-
тельности появилось не сразу, – 
рассказывает казак. 

Выводы атамана о том, что 
все в жизни неслучайно и взаи-
мосвязано, а события прошлого, 
переплетаясь, продолжают фор-
мировать картину мира, под-
твердились не так давно. Пару 
лет назад родственница, состав-
лявшая генеалогическое древо 
семьи, нашла архивные доку-
менты. Выяснилось, что прадед 
Алексея действительно был каза-
ком, служил в 14-м Оренбургском 
полку. Его супруга Марина – ро-
дом как раз из этих мест. 

Счастливая личная история 
семьи Кедровских только на-
чинается, в планах у молодоже-
нов – венчание. Торжество 
Алексей и Марина собираются 
провести на Красную горку, 
как и положено – по всем каза-
чьим традициям. Атаман уве-
рен: его пример вдохновит 
многих, кто только ищет семей-
ное счастье.

В Новоуренгойском 
городском обществе  
103 казака. Главной 
задачей атаман Алексей 
Кедровских называет 
работу по духовно-
нравственному 
и военно-патриотическому 
воспитанию молодежи, 
помощь в охране 
правопорядка, поддержку 
бойцов спецоперации и их 
семей, участие в военно-
полевых сборах.

На свадьбу атамана пригласили кадетов клуба «Пластун». 
Гости поразили искусным владением шашкой. Молодежь изучает 

историю казачества, выезжает на стрельбы, участвует 
в общественных мероприятиях.

но и попросить благословения у 
родителей.

– Невеста в это время стояла в 
сторонке, а после подошла и на-
дела папаху мне на голову. Зна-
чит, предложение принято, – рас-
сказывает Алексей. 

С казачьей песней молодые 
вошли в ЗАГС Нового Уренгоя. 
Жених – в парадном костюме, не-
веста – в традиционном цветастом 
платье, украшенном кружевами. 
Гостями церемонии стали более 
40 человек: коллеги, друзья, кадеты. 
Реализовать все задуманное по-
могли ребята из «Русской дружины 
«Ямал». Были звонкие песни и ис-
кусная фланкировка. После цере-
монии – еще один обряд: на выходе 

В Новом Уренгое 
отгремела большая казачья 
свадьба атамана алексея 
Кедровских. с будущей 
женой мариной он 
познакомился в соцсетях, 
а торжество влюбленные 
решили провести 
по старинным обычаям. 

оТ ПерВого лайКа 
до сВаТоВсТВа
– В нашей истории знакомства 

нет ничего необычного, сейчас все 
через соцсети происходит. Инте-
ресно другое, как все сложилось 
в итоге, – начал разговор атаман 
Новоуренгойского казачьего об-
щества Алексей Кедровских. 

19 января он увидел в аккаун-
те Марины, как та гадает на суже-
ного в крещенскую ночь, оставил 
«сердечко» под постом. Она по-
смотрела истории и фото Алексея 
и тоже ответила лайком. В опу-
бликованных были проводы ка-
зака на СВО, который как раз за 
день до этого сыграл свадьбу.

 – Написала: «А свободные ка-
заки еще остались?» Я поставил 
смайлик и ответил: «Да, тот, что 
справа. А справа стоял я», – рас-
сказывает атаман. С этого нача-
лось знакомство. Марина сразу 
покорила открытостью и душев-
ностью. 

– В наше время найти чело-
века с чистой и прозрачной ду-
шой действительно сложно, это 
самый важный момент, я счи-
таю, – говорит Алексей. 

Оказалось, что Алексей – на-
стоящий романтик. Предложение 
руки и сердца возлюбленной муж-
чина сделал на одном из меро-
приятий общества. Сама 
Марина практически 
сразу после знакомства 
вступила в казачество. 
Свадьбу влюбленные 
хотели сыграть скром-
но и тихо, тем более 

–

Ф
от

о 
пр

ед
ос

та
вл

ен
о 

Ал
ек

се
ем

 К
ед

ро
вс

ки
х

Ф
от

о 
пр

ед
ос

та
вл

ен
о 

Ал
ек

се
ем

 К
ед

ро
вс

ки
х



«Красный Север»
ks-yanao.ru

1326 апреля 2025 г., № 16

Полезные советы

Штрихи времени

вера Демченко
вкусы Ямала

На шашлыки!
Как изменились цены на      продукты 
для майского пикника

в праздничные выходные многие отправятся на пикник, 
чтобы приготовить ароматное мясо с дымком. Расскажем, 
сколько этой весной стоит шашлычный набор и жителям 
каких ямальских городов он обойдется дешевле.

Каждый год перед майскими 
праздниками аналитики выво-
дят «индекс шашлыка», сравни-
вая стоимость продуктов для 
пикника в регионах России. 

В 2024 году шашлычная 
корзина на компанию из вось-
ми человек в среднем стоила 
2017 руб. 85 коп. В 2025 году 
средний чек на шашлычный на-
бор вырос на 12 %.

Основное блюдо:
• свинина +7,7 % (465 руб.)
• курятина +12,3 % (347 руб.)
• лук +27 % (88 руб.)
• приправа для шашлыка 
+20 % (31 руб.)

Маринад: 
• лимон +48,4 % 
(181 руб. за килограмм)
• минеральная вода +8,5 % 
(90 руб. за литр)
• кефир +20 % 
(108 руб. за литр)
• соевый соус +1,1 % 
(88 руб. за 250 г)
По данным сервиса мониторинга 
цен «Ценозавр» в федеральных и 
региональных торговых сетях 
крупных городов России

Дешевле всего на Ямале при-
готовить куриный шашлык. 
Килограмм охлажденного про-
дукта в среднем стоит 301 руб. 

Ноябрьск – 224,5 руб.
Надым – 261,8 руб.
Новый Уренгой – 
307,7 руб.
Салехард – 354,6 руб.

По данным Тюменьстата

Выбираем мясо

секрет вкусного 
шашлыка – хорошее мясо. 
Эксперты советуют обратить 
внимание на несколько 
важных деталей.

Цвет. У свинины он будет 
от нежно-розового до насы-
щенного красного, у говяди-
ны – ярко-красный, у барани-
ны – красноватый с белыми 
вкраплениями жира. Темный 
цвет – признак того, что мясо 
залежалось на прилавке, по-
сле приготовления оно будет 
жестким. 

запах. У свежего продукта  
легкий мясной запах без не-
приятных примесей. Брать кусок 
«с душком» точно не стоит.

Плотность. Чтобы проверить 
качество, нужно надавить на мясо 
пальцем. Свежее сразу восстановит 
форму, если осталась вмятина – 
скорее всего, продукт лежит на 
витрине слишком долго. Если при 
надавливании выделяется слиш-
ком много сока – мясо уже раз-
мораживали, а значит, оно не 
будет сочным.

Жир. Вкрапления должны 
быть белыми и не липкими. 

Этикетка. Она должна содер-
жать наименование продукта, 
бренд и адрес изготовителя, мас-
су нетто или количество продук-
та, состав и другие сведения.

ветеринарное клеймо. На его 
наличие стоит обратить внима-
ние при покупке мяса на рынке.
По информации 
Роспотребнадзора РФ

Как приготовить 
вкусный 
шашлык

акЦенты

БезоПасность

мЧс запрещает устраивать 
пикники во дворах 
многоквартирных домов, если 
на придомовой территории нет 
стационарных мангальных зон.

костРы нельзЯ 
РазвоДить:
• в парках и скверах при от-

сутствии специально оборудо-
ванных площадок для барбекю;

• возле гаражных комплек-
сов, на балконах и кровлях 
многоквартирных зданий;

• в помещениях любого типа, 
включая террасы и веранды;

• на территории частных до-
мов, дачных участков без спе-
циально подготовленного места 
для открытого огня.

Если в регионе установлен осо-
бый противопожарный режим, 
это вводит дополнительные огра-
ничения и грозит штрафами.

на ДаЧных уЧастках 
РазРеШено:
• использовать мангал или 

жаровню на расстоянии не 
менее 5 метров от любых по-
строек;

• располагаться в месте, где в 
радиусе 2 метров нет сухой тра-
вы и легковоспламеняющихся 
предметов.

За огнем нужно постоянно 
следить и не оставлять его без 
присмотра. Важно правильно 
затушить костер. Угли нужно 
залить водой или засыпать зем-
лей до полного затухания, про-
верить, чтобы не осталось тлею-
щих, и убрать весь мусор.

Где можно разводить огонь Готовность мяса

15–20
минут

15–20
минут

30
минут

10–15
минут

мясо: говядина, 
свинина, сосиски, 
рыба 400 г

картофель для 
запекания 1,6 кг

соленья 
и маринады 1,6 кг

безалкогольные 
напитки 4 л

кетчуп 
и майонез 
150 г

свежие 
овощи 2 кг

лук 100 г

Шашлык из свиной шеи – 700 руб/кг

Из свинины в маринаде 

или томатном соусе – от 350 до 470 руб.

Из индейки – 650 руб.

Из куриной грудки – 430 руб.

Цыпленок табака – 462 руб. за 

упаковку 1,5 кг
Чевапчичи из говядины – 195 руб/ 300 г

Купаты из индейки – 340 руб /450 г

Цены в сетевых магазинах 

Ямала на готовое для 

жарки мясо и полуфабрикаты
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существует масса рецептов 
приготовления мяса на углях. 
используя маринады 
и приправы, можно получить 
самые разные вкусы.

классиЧеский 
ШаШлык 
из свинины с луком
Мясо нарезают небольшими 

кусочками, лук – полукольцами. 
Ингредиенты смешивают и тща-
тельно мнут руками для выделе-
ния сока. Блюдо нужно марино-
вать минимум час, готовый 
шашлык посыпать луком и све-
жей зеленью.

ШаШлык на майонезе 
Мясо маринуется с кольцами 

лука, майонезом и уксусом. 
Благодаря соусу оно получит-

ся мягким и сочным.

ШаШлык 
на гРанатовом соке
Сочность мяса идеально со-

четается с легкой кислинкой и 
ароматом граната. Для маринада 
нужно смешать лук, гранатовый 
сок, соевый соус, растительное 
масло, сок лимона, молотую 
паприку и душистый перец.

ШаШлык 
из свинины с соевым 
соусом и меДом
Нежное мясо с пикантной 

сладкой глазурью. К нарезанно-
му кольцами луку добавляют 
соевый соус, столовую ложку 
меда, несколько зубчиков чесно-
ка, соль, перец и пряные травы. 

ШаШлык с йогуРтом 
и каРРи
Для этого блюда куриные 

бедра маринуют в смеси йогурта, 
карри, чеснока и лимонного 
сока. Йогурт можно заменить 
кефиром и добавить паприку 
для еще более яркого вкуса. 

ШаШлык на 
минеРальной воДе
Оригинальный способ подой-

дет для приготовления шашлы-
ка из говядины, сделает блюдо 
сочным и мягким. Для маринада 
нужно взять газированную ми-
нералку и лук, затем дать на-
стояться примерно полчаса.
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Законотворчество

Экспозиция расположилась 
в окружном центре 
на улице Ленина в рамках 
проекта «Историческая 
память» партии «единая 
россия». стенды выставки 
рассказывают об истории 
и масштабах акции, географии 
площадок, участниках 
прошлых лет, знаковых 
местах написания диктанта.

В церемонии открытия вы-
ставки участвовали секретарь 
Ямало-Ненецкого отделения 
партии Алексей Ситников, ре-
гиональный координатор парт-
проекта «Историческая память» 
Наталия Фиголь, депутаты 
окружного парламента и город-
ской думы, молодогвардейцы, 
общественники, школьники и 
жители окружной столицы.

– Диктант Победы – это не про-
сто проверка знаний о датах и сра-
жениях. Его главная ценность – в 
способности оживлять память о 
подвиге поколения, которое ценой 
неимоверных жертв спасло мир от 
нацизма. Кроме того, акция стано-
вится барьером против историче-
ского беспамятства. В эпоху, когда 
факты о войне искажают в угоду 

тамара смирнова
акцИя

История диктует
В Салехарде открылась фотовыставка, посвящённая 
Диктанту Победы
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Акция «Диктант Победы» про-
ходит 25 апреля во всех регионах 
и на специальных площадках еще 
в 90 странах. Ее проводит партия 
«Единая Россия». 

Диктант проходит в седьмой 
раз. За время проведения акции 
число ее участников увеличи-
лось в 13 раз, а количество пло-
щадок – в 20 раз.

На Ямале подготовлено более 
170 площадок. 15 из них уни-
кальны, в их числе – места тра-
диционного проживания корен-
ных малочисленных народов 
Севера и этнопарки, музеи и 
объекты историко-культурного 
наследия, молодежные про-
странства, места сражений. Уже 
в третий раз акция состоится на 
борту самолета авиакомпании 
«Ямал». 

Участники за 45 минут должны 
ответить на 25 вопросов. По по-
ручению председателя партии 
Дмитрия Медведева часть заданий 
будет посвящена специальной во-
енной операции.

Акция охватит более 
90 стран. Задания 
для диктанта в очном 
формате переведены на 
10 языков: английский, 
арабский, французский, 
испанский, немецкий, 
киргизский, китайский, 
монгольский, 
португальский, турецкий.

Ирина Соколова, 
депутат Тюменской областной Думы:

«Осенью 1830 года Александр Сергеевич 
Пушкин написал очень важные в любые 
времена строки: «Уважение к минувшему – 
вот черта, отличающая образованность от 
дикости». А уважать можно только то, о чем ты 
знаешь. Вот почему так важно знать историю 
своего народа. Чтобы не терять жизненных 
ориентиров, не «заблудиться» в жизни. 

политике, такие инициативы напо-
минают: правда о Победе – это 
наша общая ответственность. 
Именно с этой целью организована 
фотовыставка, – подчеркнул Алек-
сей Ситников.

Наталия Фиголь отметила, 
что количество участников 
Диктанта Победы и площадок 
ежегодно растет. Проверить 
знание истории Родины может 
каждый желающий, для этого 
достаточно зарегистрироваться 
на сайте диктантпобеды.рф и 
выбрать удобную площадку.

– В Диктанте Победы уча-
ствуют и члены ямальских по-
исковых отрядов на местах 
сражений Великой Отечествен-
ной войны, и юные дипломаты 
окружной столицы в рамках 
телемоста с учениками Волно-
вахской школы № 6, и пассажи-
ры рейса Новый Уренгой – Сочи 
авиакомпании «Ямал». К акции 
присоединилось более 80 стран, 
диктант пишут члены Междуна-
родного клуба Дружбы из Арген-
тины, Сербии, Чехии и Чили. 
Фотовыставка расскажет об исто-
рии акции, географии ее проведе-
ния, знаковых площадках и, глав-
ное, напомнит ямальцам о дате 
проведения такого масштабного 
проекта в этом году – 25 апреля, – 
рассказала координатор.

Поэтому я с огромным уважением 
отношусь к акциям, призванным 
сохранять историческую память. Именно 
эту задачу и решает Диктант Победы.
С удовольствием сама принимаю 
участие в диктанте. Конечно, 
невозможно знать все о Великой 
Отечественной войне, но каждый раз, 
когда участвую в Диктанте Победы, 
узнаю много новых деталей. Наша 
страна бережно хранит память о героях 
и событиях войны, несмотря на то что 
в Европе и Америке предпочитают 
трактовать историю в зависимости 
от политической конъюнктуры.
В современном мире, где интернет 
быстро разносит агрессивно 
настроенные по отношению к России 
высказывания и транслирует мнения, 
принижающие ее роль во Второй 
мировой войне, особенно важно, чтобы 
наши дети знали историческую правду, 
чтили память и гордились подвигами 
своих предков!
Спасибо за это Диктанту Победы!»
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• В частную охранную организацию г. Салехард требуются сотруд-
ники с действующим удостоверением 4-6 разряда. Достойная ЗП, 
трудоустройство согласно ТК.  Обращаться по тел.: +7-985-541-05-00.

• Сдам комнату мужчине по ул. Подшибякина. 
Тел.: +7-904-475-22-42.

Управление «Ямалэнергогаз» ООО «Газпром до-
быча Надым» сообщает, что подлежащая раскрытию 
информация, согласно Постановлению Правительства 
РФ от 21.01.2004 г. № 24 «Об утверждении стандартов 
раскрытия информации субъектами оптового и рознич-
ного рынков электрической энергии», размещена на 
официальном сайте ООО «Газпром добыча Надым» с 
доменным именем http://nadymdobycha.gazprom.ru/ в 
разделе «Пресс-центр» - «Раскрытие информации». 
Список размещенной информации: 

№ 
п/п

Пункт 
Постанов-

ления 
Прави-

тельства 
РФ от 

21.01.2004 
г. № 24

Содержание раскрываемой инфор-
мации

1 12 «а»
Годовая финансовая (бухгалтерская) 
отчетность, аудиторское заключение 
за 2024 год

2 12 «б»
Структура и объем затрат на произ-
водство и реализацию товаров за 
2024 год

3 12 «г» 
Предложения регулируемой органи-
зации о размере цен (тарифов) на 
2026 год

4 35 «а» Информация о тарифах на поставку 
электрической энергии

5 35 «б» Информация о выбросах загрязняю-
щих веществ

6 35 «в»
Информация об инвестиционных 
программах производителей элек-
трической энергии

7 35 «г» О расходах электроэнергии на соб-
ственные и хозяйственные нужды

8 35 «д» Об используемом топливе на элек-
трических станциях

9 37 «а» Об установленной мощности генери-
рующего оборудования

10 37 «б» Об объеме производства электриче-
ской энергии

11 37 «в» Об удельном расходе условного то-
плива

12 37 «г»
О фактических расходах на произ-
водство 1 кВт.ч. электрической энер-
гии

13 42
О выделенных оператором подвиж-
ной радиотелефонной связи абонент-
ских номерах и (или) об адресах 
электронной почты

14 45 «а»
Цена на электрическую энергию, 
дифференцированную в зависимо-
сти от условий, определенных зако-
нодательством РФ

15 45 «б» Основные условия договора купли-
продажи электрической энергии

16 45 «в» Информация о деятельности энер-
госнабжающей организации

17 45 «г»
Информация об объеме фактическо-
го полезного отпуска электроэнергии 
и мощности по тарифным группам

18 45 «д»
Информация о ежемесячных факти-
ческих объемах потребления элек-
трической энергии (мощности) по 
группам потребителей

19 45 «е» Информация об инвестиционной 
программе

Отчет о результатах деятельности государственного 
автономного учреждения Ямало-Ненецкого автономного 
округа «Ямальская филармония» и об использовании 
закрепленного за ним государственного имущества на 
01 января 2025 года размещен на официальном сайте для 
размещения информации о государственных (муници-
пальных) учреждениях: www.bus.gov.ru и официальном 
сайте учреждения  https://ямальскаяфилармония.рф/  
в подразделе «Отчет о деятельности» раздела  
«Документы».

сОбОлезнОвания:

Депутаты и коллектив аппарата Законодательно-
го Собрания Ямало-Ненецкого автономного округа 
выражают глубокие соболезнования депутату  
Законодательного Собрания Ямало-Ненецкого  
автономного округа Лаптандеру Тимофею Нгэковичу 
в связи с гибелью   пpи иcпoлнeнии cлyжeбнoгo дoлгa 
в ходе специальной вoeннoй oпepaции  сына  
Окотэтто Данила Игоревича.

Данил был истинным патриотом, настоящим  
защитником, светлым, добрым и отзывчивым  
человеком. Он проявил высочайшую силу духа, став 
примером самоотверженности и героизма.  Его смелость, 
преданность Родине и товарищам навсегда останутся 
в памяти всех, кто его знал.  

Вечная слава герою. Его жертва навсегда останется 
символом любви к своей стране и народу. 

Глубоко скорбим и разделяем горе вместе с 
близкими. 

Руководство и коллектив службы по делам архи-
вов Ямало-Ненецкого автономного округа выража-
ют глубокие соболезнования Пшеничному Сергею 
Васильевичу в связи с невосполнимой утратой – 
скоропостижной смертью его мамы Пшеничной 
Людмилы Ивановны. Скорбим вместе с Вами.

Служба по делам архивов Ямало-Ненецкого  
автономного округа и Государственный архив 
Ямало-Ненецкого автономного округа выражают 
глубокие соболезнования родным и близким ветерана 
архивной отрасли Чумак Любови Фёдоровны в 
связи с её уходом из жизни. В памяти коллег Любовь 
Фёдоровна навсегда останется профессионалом, 
внёсшим большой вклад в развитие архивного дела 
и сохранение документального наследия Ямала.

ДОКлаД О ДеяТелЬнОсТи 
УПОлнОМОЧеннОГО ПО ПРаваМ 
ЧелОвеКа в яМалО-ненеЦКОМ 

авТОнОМнОМ ОКРУГе в 2024 ГОДУ

г. Салехард                                                                                 2025 год
 

введение
Ежегодный доклад о деятельности Уполномоченного по правам 

человека в Ямало-Ненецком автономном округе (далее – Уполномо-
ченный) подготовлен по результатам его работы в 2024 году в соот-
ветствии со статьей 16 Федерального закона от 18.03.2020 № 48-ФЗ 
«Об уполномоченных по правам человека в субъектах Российской 
Федерации» и статьей 13 регионального Закона от 31.10.2012 № 96-ЗАО 
«Об Уполномоченном по правам человека в Ямало-Ненецком автоном-
ном округе». С полной версией доклада можно ознакомиться по ссыл-
ке: https://ombudsman.yanao.ru/presscenter/lectures/1206/

избиРаТелЬная КОМиссия  
яМалО-ненеЦКОГО авТОнОМнОГО ОКРУГа

П О с Т а н О в л е н и е

22 апреля 2025 года                                                                        № 109/897-7
г. Салехард

Об утверждении формы удостоверения члена 
избирательной комиссии ямало-ненецкого автономного округа 

с правом совещательного голоса, назначенного избирательным 
объединением, выдвинувшим список 

кандидатов в депутаты законодательного собрания ямало-
ненецкого автономного округа восьмого созыва 

по единому избирательному округу

В соответствии с пунктом 21 части 2 статьи 16, частью 7 статьи 20 
Закона Ямало-Ненецкого автономного округа от 19 июня 2009 года 
№ 51-ЗАО «О выборах депутатов Законодательного Собрания Ямало-
Ненецкого автономного округа» Избирательная комиссия Ямало-
Ненецкого автономного округа постановляет:

1. Утвердить прилагаемую форму удостоверения члена Избиратель-
ной комиссии Ямало-Ненецкого автономного округа с правом совеща-
тельного голоса, назначенного избирательным объединением, выдви-
нувшим список кандидатов в депутаты Законодательного Собрания 
Ямало-Ненецкого автономного округа восьмого созыва по единому 
избирательному округу.

2. Направить настоящее постановление в территориальные избира-
тельные комиссии в Ямало-Ненецком автономном округе.

3. Признать утратившими силу:
3.1. постановление Избирательной комиссии Ямало-Ненецкого 

автономного округа от 18 марта 2020 года № 117/1164-6 «О формах 
удостоверений членов избирательных комиссий с правом совещатель-
ного голоса, назначенных кандидатами, избирательными объедине-
ниями при проведении выборов депутатов Законодательного Собрания 
Ямало-Ненецкого автономного округа»;

3.2. пункт 10 изменений, которые вносятся в некоторые постанов-
ления Избирательной комиссии Ямало-Ненецкого автономного окру-
га, утвержденных постановлением Избирательной комиссии Ямало-
Ненецкого автономного округа от 15 июня 2022 года № 35/315-7;

3.3. пункт 15 изменений, которые вносятся в некоторые постанов-
ления Избирательной комиссии Ямало-Ненецкого автономного окру-
га, утвержденных постановлением Избирательной комиссии Ямало-
Ненецкого автономного округа от 15 мая 2023 года № 57/459-7.

4. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить 
на секретаря Избирательной комиссии Ямало-Ненецкого автономного 
округа Ю.С. Попову.

Заместитель Председателя
Избирательной комиссии ЯНАО                                    И.М. Горелик
  
Секретарь
Избирательной комиссии ЯНАО                         Ю.С. Попова

УТВЕРЖДЕНА
постановлением Избирательной комиссии

Ямало-Ненецкого автономного округа
от 22 апреля 2025 года № 109/897-7

Форма удостоверения члена Избирательной комиссии 
Ямало-Ненецкого автономного округа с правом совещательного 

голоса, назначенного избирательным объединением, выдвинувшим 
список кандидатов в депутаты Законодательного Собрания 

Ямало-Ненецкого автономного округа восьмого созыва по единому 
избирательному округу

выборы депутатов законодательного собрания
ямало-ненецкого автономного округа восьмого созыва

УДОсТОвеРение № ____
________________________________________

(фамилия)
___________________________________________

(имя, отчество)

член Избирательной комиссии Ямало-Ненецкого автономного 
округа с правом совещательного голоса, назначенный 

избирательным объединением 
________________________________________________,

(наименование избирательного объединения)
выдвинувшим список кандидатов по единому избирательному округу 

Председатель Избирательной 
комиссии ЯНАО      М.П.                                ____________________
                                                                                  (подпись, инициалы, фамилия)

Действительно до «___» ________20__г.                          __________
(при предъявлении паспорта или заменяющего его документа)             (дата выдачи)

Примечания. 
Удостоверение изготавливается на бланке размером 80 х 120 мм.
В удостоверении указываются номер удостоверения, фамилия, имя, 

отчество члена Избирательной комиссии Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа с правом совещательного голоса, наименование назначив-
шего его избирательного объединения, ставятся инициалы, фамилия и 
подпись Председателя Избирательной комиссии Ямало-Ненецкого 
автономного округа, а также дата выдачи, срок и условия действия 
удостоверения.

Подпись Председателя Избирательной комиссии Ямало-Ненецкого 
автономного округа скрепляется круглой гербовой печатью Избира-
тельной комиссии Ямало-Ненецкого автономного округа.

Лица, имеющие удостоверения, обязаны обеспечить их со-
хранность.

Срок полномочий членов Избирательной комиссии Ямало-
Ненецкого автономного округа с правом совещательного голоса пре-
кращается в день официального опубликования результатов выборов 
депутатов Законодательного Собрания Ямало-Ненецкого автономного 
округа восьмого созыва.

Утерянный аттестат об основном общем образовании 08905  
№ 000342653 на имя Сапельниковой Марии Дмитриевны считать не-
действительным.
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Гороскоп на неделю (с 28 апреля по 4 мая)

Самый любознательный филворд

Автор: Семен Пашкевич. Информация носит развлекательный характер и не должна использоваться для принятия важных жизненных решений.

Слова в сетке расположены не только привычным способом (слева направо), но и всеми остальными вариантами: справа налево, сверху вниз, снизу вверх. Учтите это, когда будете 
разгадывать зашифрованные слова. Если у вас появится интересная ямальская тема для филворда или хотите сами стать его составителем, звоните +7 (34922) 4-78-18.!

досуг

овен
Неделя благоприятна для реализа-
ции любых задумок. Смело перехо-
дите от слов и планов к делу, при 
этом не забывайте прислушиваться 
к своей интуиции: она у вас на высо-
те и способна дать немало ценных 
советов, особенно в деловой сфере. 

Телец
Самое время заняться реализаци-
ей финансовых проектов (если 
они были запланированы раньше). 
А вот с шопингом следует быть 
осторожным: перед видом полных 
прилавков легко потерять и голо-
ву, и счет деньгам.

Близнецы
Наступает неделя крайностей – она 
может оказаться и сверхпродуктив-

ной, и бесполезной. Все будет за-
висеть от того, сумеете ли вы выйти 
из состояния дремоты. Если удаст-
ся преодолеть лень и инерцию, 
энергии хватит, чтобы свернуть 
горы. 

рак
Прислушивайтесь к своей интуиции 
и к снам, это поможет вам в нужную 
минуту. Возможны новые знаком-
ства и получение необычного опыта 
в любых сферах жизни – даже там, 
где вы этого совсем не ожидаете.

лев
Звезды с удвоенной силой будут 
склонять к осторожности и к не-
обходимости тщательно взвеши-
вать все за и против, а потому 
приготовьтесь, что любое решение, 

пусть даже самое незначительное, 
будет даваться с большим трудом. 

дева
Если сумеете принять волевые 
решения, то риск совершить ошиб-
ку, особенно в важных вопросах, 
близок к нулю. В целом же неделя 
идеальна для планирования и ана-
лиза, для ведения уже начатых дел, 
однако плохо подходит для новых 
проектов.

весы
Звезды обещают подарить удиви-
тельное ощущение эмоциональ-
ной легкости. Постарайтесь со-
хранить в себе это ощущение – в 
таком состоянии вам будет обе-
спечен успех в делах и симпатии 
окружающих. 

скорпион
Будьте готовы к приятным сюрпри-
зам. Вам могут сделать заманчивое 
предложение, которое обещает ока-
заться перспективным и прибыль-
ным. А вот в плане здоровья следует 
проявить осторожность.

сТрелец
Звезды раз за разом будут провоци-
ровать неуемное желание одним ма-
хом разобраться с проблемами и де-
лами, которые тяготили вас уже 
давно. Не сопротивляйтесь этому 
порыву: время подходит для того, 
чтобы довести до конца начатое. 

козероГ
Принятое решение окажется не  луч-
шим, однако вполне приемлемым и 
оптимальным. Звезды дарят энергию 

и активность. Вероятность заболева-
ний мала, но есть риск травматизма.

водолей
Стремления и возможности будут 
находиться на разных полюсах. 
Звезды будут склонять к актив-
ным, энергичным действиям, одна-
ко организм будет активно проти-
виться этому порыву, предпочитая 
отдыхать и расслабляться. 

рыБы
Желание покритиковать кого-либо 
может возникать в течение недели 
не раз: в глаза будут бросаться не-
достатки окружающих. В то же 
время собственная самооценка 
обещает быть на высоте – этим 
можно воспользоваться при про-
движении своих проектов.
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Найдите 14 слов, связанных с науками в Арктике
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